



PARQUE NACIONAL TIKAL

Año 3, Nº 9 SEP 2008

PATRIMONIO CULTURAL Y NATURAL DE LA HUMANIDAD DESDE 1979.

Una publicación de Relaciones Públicas & Comunitarias de Tikal

Contacto: Fredy W. Soza Mendoza, Unidad de Relaciones Públicas y Comunitarias, fredysoza@yahoo.com; 7861-0255 / 5876-9180



REFUERZAN VIGILANCIA EN TIKAL: 80 GUARDARECURSOS RESGUARDAN EL PATRIMONIO CULTURAL Y NATURAL DE TIKAL

Mantener el control sobre los límites del parque, evitar invasiones al área, brindar seguridad a los turistas, proteger el patrimonio cultural y natural, son algunos de los objetivos que la Dirección General del Patrimonio Cultural y Natural ha planteado para la reorganización de la unidad de seguridad y vigilancia del Parque Nacional Tikal.

Para el efecto se ha incrementado el número de efectivos para cumplir con los objetivos propuestos. Actualmente, se cuenta con 80 guardarecursos los cuales han sido capacitados en temas como manejo de áreas protegidas, legislación ambiental y turística, uso de armas, organización de patrullajes, primeros auxilios, etc. El objetivo es contar con contingente de guardarecursos debidamente capacitados para responder ante cualquier eventualidad y brindar confianza al turismo, al mismo tiempo que se protege y conserva el patrimonio cultural y natural de Tikal. La forma en que se seleccionó al personal fue por méritos de trabajo y experiencia, por lo que el grupo está sólidamente conformado por personas que conocen el manejo de las áreas protegidas.

Periódicamente se efectúan patrullajes en diferentes sectores del parque, esto se hace en forma coordinada con soldados, policías y personal del CONAP y CECON, formando un grupo de tarea multidisciplinario quiénes se encargan de monitorear los linderos del parque para evitar cualquier atentado contra los recursos naturales y culturales, cumpliendo lo establecido en el Plan Maestro de Tikal.

Estudiantes del CUDEP-USAC realizan EPS

Dos estudiantes del Centro Universitario de Petén –CUDEP– extensión de la Universidad de San Carlos de Guatemala realizan su Ejercicio Profesional Supervisado en Tikal.

Alberto Agustín Monroy Sagastume, estudiante de Ingeniería Forestal apoya a la Unidad de Dasonomía en la formulación de proyectos productivos en las comunidades aledañas a Tikal, asimismo en la elaboración de propuestas de alternativas económicas para el mismo sector.

Por otro lado, José María Anavisca, estudiante de Licenciatura en Arqueología, apoya a las unidades de Arqueología y Uso Público, donde realiza un diagnóstico del sitio arqueológico Uaxactún, con el fin de contar con un informe actual del deterioro de las estructuras arqueológicas, para proporcionarle un tratamiento adecuado. Actualmente apoya las actividades de rotulación nueva del sitio, así como enlace entre la comunidad y el parque Tikal.

De esta manera se apoya a jóvenes estudiantes del departamento para realizar su EPS en Tikal y se tiene planificado incrementar la presencia de estudiantes epesistas de otras carreras de la USAC.

Presentan guía oficial del Parque Tikal



El Parque Tikal cuenta con una guía oficial para que los visitantes disfruten su visita .

La Copropiedad Gran Jaguar, S.A. que administra la tienda de los trabajadores de Tikal, presentó la guía oficial del Parque Nacional Tikal a la administración del licenciado Amílcar Calderón.

Esta guía contiene información arqueológica así como un mapa del sitio y recomendaciones puntuales

sobre el comportamiento dentro del mismo.

Filton Callejas, presidente de la Copropiedad indicó que es una satisfacción contar con esta guía, ya que les permitirá brindar al turista un documento con información completa y de buena calidad, además que el 100 por ciento de las ventas serán para los trabajadores de Tikal.







Página 2 BOLETÍN INFORMATIVO

ARQUEOLOGÍA: Avanzan restauraciones urgentes a estructuras arqueológicas

La Unidad de arqueología de Tikal está trabajando arduamente, proporcionando mantenimiento preventivo a estructuras y edificaciones arqueológicas que poseen un avanzado nivel de deterioro, así lo informó el licenciado Tirso Morales, arqueólogo del Parque Nacional Tikal.

Destacó que la unidad realiza un trabajo de rescate de diversas estructuras y está integrado por arqueólogos peteneros siendo ellos: Benito Burgos y Marco Tulio Castellanos. Entre las intervenciones urgentes desarrolladas se encuentran:

- Restauración y consolidación de la estructura 3E-37 y complejo Q "Pirámides gemelas".
- Cuarto Oeste de la Cámara Sur del Edificio 5D-61, Acrópolis Central, Plaza Mayor.
- Estructura 5D-46 o Garra de Jaguar en el patio 6 de la Acrópolis Central.
- 4. Plan de mantenimiento de estelas, altares y túneles abiertos en el Grupo "G", Mundo Perdido, atrás del Palacio Maler, Acrópolis Norte y Plaza Oeste (Estructura 5D-15)

La unidad de arqueología realiza un monitoreo constante de los monumentos expuestos para prevenir el deterioro de las mismas y realizar la intervención para su restauración cuando sea necesario.



Diferentes frentes de trabajo de la unidad de arqueología del Parque Nacional Tikal

TEMPLO IV: Continúan los trabajos de investigación y restauración arqueológica.

Los trabajos de investigación, restauración y consolidación en el Templo IV, dieron inicio en septiembre del año 2,005, en esta oportunidad se logro la estabilización de la esquina Sur-Este, en el séptimo cuerpo piramidal y la esquina Sur-Este del Basamento complementario, y la crestería en el extremo Sur. En los años 2,006, y 2007, se logrado cumplir los objetivos propuestos en un 70%., expresó Leopoldo González, encargado de la restauración del Templo IV. Agregó que desde el mes de enero se inicio con la intervención en las cámaras aligerantes del tercer y segundo nivel, en la cestería del templo IV.

Entre las intervenciones que se realizan actualmente están:

- Plataforma basal. Lateral Norte de la escalinata y elevación del muro fachada Este, adosado al lateral Norte.
- 2. Primer cuerpo Piramidal Esquina Nor/Este.
- 3. Fachada frontal y lateral de la escalinata ceremonial, ubicada en la fachada Este sobre la plataforma basal del templo IV.
- 4. Esquina Nor/Este del Séptimo cuerpo piramidal.
- Elevación Norte del talud, que se ubica en el séptimo cuerpo piramidal.
- Elevación Oeste de la esquina Nor/Oeste del séptimo cuerpo piramidal.

TURISMO: Comité de Guías de turismo ofrecerán información turística en Tikal.

El comité de guías de turismo del Parque Nacional Tikal, tendrá entre sus funciones el brindar información general sobre Tikal y otros sitios arqueológicos de Petén, así como facilitar al turista la contratación de un guía local para el recorrido del sitio.

Esto gracias a una carta de entendimiento firmada con la administración del parque Tikal en la cual se establece que les concede el kiosco de información turística ubicado en la entrada al área urbana de dicho sitio.

Este comité agrupa aproximadamente a 50 guías de turismo de diferentes especialidades los cuales ofrecen sus servicios en forma ordenada, todos los guías están acreditados ante el INGUAT (Instituto Guatemalteco de Turismo). El objetivo de esta carta de entendimiento entre ambas partes es prestar un servicio de guiaje en forma ordenada y brindarle seguridad y confianza al turista sobre el servicio que contrata.

EDUCACIÓN AMBIENTAL: Realizan diagnóstico socioeconómico en comunidades aledañas a Tikal

Conocer las necesidades más apremiantes de las comunidades vecinas, el impacto económico del parque en ellas, y el nivel de conocimiento sobre el patrimonio cultural y natural, fueron los objetivos que la unidad de educación ambiental se propuso conocer al realizar un diagnóstico en las comunidades de El Porvenir, Socotzal y Uaxactún.

Dicho diagnóstico fue realizado por las educadoras ambientales que trabajan en dichas comunidades, con el apoyo de trabajadores residentes en las mismas. Este tipo de diagnóstico es el segundo que se realiza en el área, lo que permitirá inferir los avances en educación ambiental y evaluar las medidas de mitigación que ha implementado el parque mediante la contratación de comunitarios para laborar en Tikal, reduciendo los impactos humanos sobre los recursos del parque.

Esta actividad forma parte de las estrategias contempladas en el Plan Maestro de Tikal, en la parte correspondiente a relaciones comunitarias y es vital para mantener las relaciones de coordinación entre comunidades aledañas y parque nacional Tikal.

UAXACTÚN: Mejoras al sitio arqueológico

Por mandato del Ministerio de Cultura y Deportes a través de la Dirección del Patrimonio Cultural y Natural, Tikal tiene bajo su jurisdicción el sitio arqueológico de Uaxactún, lo cual ha servido para potenciar al sitio por medio de actividades realizadas por las unidades de arqueología, uso público y educación ambiental.

Actualmente, hay un estudiante de arqueología realizando un diagnóstico de las estructuras arqueológicas y se ha asignado a un arqueólogo para que realice un monitoreo contante en el sitio arqueológico, se ha instalado la primera parte de la rotulación nueva; asimismo, se ha apoyado la construcción del edificio nuevo que albergará al instituto de telesecundaria de la comunidad.

Con estas actividades, se ha estado apoyando a la comunidad y dándole promoción al sitio arqueológico en el kiosco de información del parque con lo cual se cumple lo solicitado por la cartera cultural y deportiva, también por el Plan Maestro de Tikal.